

Subscripciones
Gerona: mes 1'50 pta. trimestre 4'75.
Resto de la península: trimestre 4 pta.
América: trimestre 5 pesos oro, año 6.
Francia: trimestre 7 francos.
Número sueltos 0'25 pesetas.
Los pagos por adelantado.
REDACCION Y ADMON.
En la imprenta de este periódico
Plaza de la Independencia, número 16

LA NUEVA LUCHA

Anuncios
A los suscritores, línea 0'12 peseta.
A los no suscritores, id. 0'25 id.
Esquelas de defunción a 5, 10 y 25 pta.
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-
setas línea a juicio de la Admon.
En la primera página doble precio.
La correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.
Se publica todos los días excepto los si-
guientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Año IV.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 963

Domingo 23 de Marzo de 1890.

EL SEÑOR MACIÁ Y LA PRENSA DE BARCELONA

Hé aquí en que términos los diarios barceloneses de todos los matices políticos, han dado noticia del fallecimiento de la hija de nuestro estimado amigo D. Félix Maciá y Bonaplata.

Del *Diario de Barcelona*:

«Esta última noche, á las doce y media, ha fallecido, víctima de una pulmonía, á la edad de veinte años, la señorita doña Carmen Maciá y Bonaplata, hija del señor Alcalde de esta ciudad D. Félix Maciá y Bonaplata, á quien, lo propio que á su apreciable familia, acompañamos en el gran pesar que tan triste suceso les ha causado, y rogamos á Dios les conceda la necesaria resignación cristiana, único lenitivo en tales casos, y el descanso eterno al alma de la finada en la mansión de los justos.

La señorita Maciá había sufrido otras veces la misma enfermedad, pues desde niña tenía una salud bastante quebrantada, mas esta vez no ha podido triunfar, como otras, la ciencia médica, á pesar de los muchos esfuerzos que ha hecho».

De *El Diluvio*:

«Esta mañana ha fallecido la señorita doña María del Carmen Maciá y Bonaplata, hija del Alcalde constitucional de esta ciudad, D. Félix Maciá y Bonaplata. Acompañamos á dicho señor y á su apreciable y distinguida familia en el dolor que en estos momentos les embarga.

De *La Publicidad*:

«Ni los auxilios de la ciencia prestados por reconocidas eminencias médicas, ni los incansables y cariñosos cuidados de unos padres presa anticipadamente del mayor desconsuelo, fueron bastantes para combatir la terrible enfermedad que desde hace algunos días, minaba la existencia de la señorita doña María del Carmen Maciá y Bonaplata, que entre doce y una de la madrugada de ayer entregó su alma al Creador.

Era tanto el amor que profesaban los padres y demás personas de la familia Maciá á la señorita Carmen, amor acrecentado por el excepcional estado de su salud que la hacia acreedora á los mayores cariños y á las mas expresivas demostraciones de afecto, que es imposible dar una idea del profundo sentimiento que hoy la aflige, al considerar que la han perdido para siempre, siendo una nueva espina clavada al corazón de nuestros queridos amigos particulares D. Félix Maciá y su dignísima esposa, junto á las que les hirieron en la fecha no muy remota, al arrancarles la muerte otras dos hijas que eran su encanto.

Al enviar desde estas columnas á la familia Maciá la expresión de nuestro vivo sentimiento por la desgracia que acaba de herirles, lo hacemos deseando que Dios les conceda el valor necesario, no para consolarse, sino para soportarla con resignación.

Esta mañana, á las nueve, será llevado á la última morada el cadáver de la señorita Maciá, cuyo entierro servirá seguramente de manifestación que demuestra las simpatías que merece á los barceloneses el actual alcalde de esta ciudad.

De *La Vanguardia*:

«Ha fallecido en esta ciudad, la señorita doña Carmen Maciá y Bonaplata, hija del señor alcalde primero de Barcelona. Al par que deploramos hondamente el triste suceso, enviamos la mas sincera expresión de nuestro dolor á los atribulados padres, deseándoles el único lenitivo que cabe en tan crueles momentos, el de la resignación.

Del *Correo Catalán*:

«La enfermedad de la señorita doña Carmen Maciá y Bonaplata, hija del Excmo. señor alcalde, ha tenido un fatal desenlace, pues á las doce y media de la madrugada de ayer entregó la enferma su alma á Dios, á la temprana edad de 20 años. Rogamos á Dios para el descanso del alma de la finada y para que conceda á su afligida familia un lenitivo en su justo dolor. (R. I. P. A.)

De *El Suplemento*:

«A la una de la madrugada de ayer falleció, víctima de una pulmonía, á la edad de veinte años, la señorita doña Carmen Maciá y Bonaplata, hija del Alcalde de esta ciudad D. Félix Maciá y Bonaplata, á quien, lo propio que á su apreciable familia, acompañamos en el gran pesar que tan triste suceso les ha causado.

La señorita Maciá había sufrido otras veces la misma enfermedad, pues desde niña tenía una salud bastante quebrantada.

De *La Dinastía*:

El señor Alcalde Constitucional de esta ciudad se encuentra en estos instantes bajo el peso de inmensa desgracia de familia.

Ayer entregó su alma al Creador su hija mayor la señorita doña María del Carmen Maciá, víctima de una pulmonía, y cuando solo contaba la edad de 20 años.

Deseamos al señor Maciá y Bonaplata la mayor resignación en el doloroso trance que hoy le tiene abatido, y enviámosle nuestro mas sincero pésame.

De *La Renascença*:

—Víctima de la aguda malaltia que venia patint ja de temps, ahir á la una de la nit passá á millor vida la senyoreta donya Carme Maciá, filla del Alcalde primer de nostra ciutat, D. Félix Maciá y Bonaplata.

Nos associém al dolor de dit senyor y de sa apreciabilíssima familia per tan sensible pèrdua, fentli present la expressió de nostre sentiment.

Del *Diario Mercantil*:

El grave estado en que se hallaba la señorita doña María del Carmen Maciá y Bonaplata, tuvo durante la noche última el funesto desenlace ya presentido, pasando á mejor vida después de una larga serie de sufrimientos.

El cadáver será conducido esta mañana á la última morada, y según noticias, el primer teniente alcalde, señor Gassó y Martí, en unión de sus compañeros de consistorio, costean de su bolsillo particular una preciosa corona de flores naturales para colocarla en el féretro de la malograda jóven.

Enviamos á sus señores padres y demás familia el mas sentido pésame por desgracia tan sensible como la que les embarga en estos momentos.

De *El Barcelonés*:

En la madrugada de ayer falleció víctima de la enfermedad que le aquejaba la hija mayor del Excmo. señor D. Fé-

lix Maciá y Bonaplata, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Con tan sensible motivo gran número de amigos particulares y políticos del señor Maciá, depositaron durante el día de ayer en la casa mortuoria, sus nombres en las listas de pésame asociándose al justo dolor experimentado por nuestro cariñoso amigo y consecuente correligionario.

La redacción de este periódico se une de todo corazón á las manifestaciones de dolor tributados á la distinguida familia del señor Maciá.

Del *Diario de Cataluña*:

—El señor Alcalde D. Félix Maciá y Bonaplata ha tenido la desgracia de perder á una hija de 20 años.

Nos asociamos al sentimiento que debe experimentar dicho señor por tal desgracia, y rogamos al Señor le conceda el oportuno consuelo y resignación, y á la difunta la eterna gloria.—R. I. P. A.

De *El Noticiero Universal*:

La grave enfermedad que padecía la virtuosísima hija mayor de nuestro digno Alcalde Constitucional, ha tenido el fatal desenlace que los médicos presagiaron desde sus comienzos. Hoy ha fallecido la señorita doña Carmen Maciá y Bonaplata, á las doce de la noche, dejando sumidos á sus amantes y cariñosos padres en el mayor de los desconsuelos y bajo la influencia del mas duro y cruel de los dolores. Cuando se hallaba en la primavera de su vida, buena, virtuosa y dotada de bellísimos sentimientos, traidora enfermedad le arrebató del seno de su cariñosa familia.

El cadáver se halla en un gabinete transformado en capilla ardiente, vestido de blanco y cubierto de coronas y flores naturales.

La desgracia que acaba de experimentar el Alcalde de Barcelona por la irreparable pérdida de su malograda Carmencita, ha producido general sentimiento en todas las clases de esta ciudad.

Nos asociamos al intenso dolor de su apreciable familia, á la que enviamos la expresión de nuestro mas profundo pésame.

De *El Noticiero Catalán*:

Hoy ha dejado de existir la virtuosa señorita D.^{ca} Carmen Maciá y Bonaplata, hija de nuestro Alcalde presidente del Excmo. Ayuntamiento.

Acompañamos á sus padres en el profundo sentimiento que les aflige.

(Q. E. P. D.)

SANA CRITICA

Cuando leía la disertación crítica-literaria del señor Serrats Banquells, publicada en *La Lucha* del martes último, francamente, sentí un descorazonamiento tal, que me dieron ganas de condenar al fuego, todos los libros de versos que adornan los estantes de mi librería; pero tuve la dicha de leer en el siguiente número de la ilustrada publicación aludida, una diminuta y lindísima colección de cantares, que lograron por sí solos que me repusiera y me detuviese á considerar que la sensata opinión del crítico de *La Lucha*, no estaba basada en terreno firme, y por tanto, la poesía tenía asegurado el porvenir más alagüeño que jamás había con-

quistado ramo alguno del humano entendimiento.

Mis carísimos lectores habrán observado que de algún tiempo á esta parte, los redactores de *La Lucha*, se van desarrollando poéticamente de tal manera, que casi podríamos decir han logrado ya por sí solos, formar escuela, no escuela de párvulos, como alguien ha intentado probar vanamente, sino verdadera escuela académica.

En prueba de ello, y al mismo tiempo para justificar una opinión contraria á la emitida por el claro talento del reputado crítico señor Serrats, vamos á analizar los cantares que en su último número publica el tan ilustradísimo periódico en que se vaticina el inevitable fin del arte de Garcilaso.

Léanme mis lectores, y se convencerán de que no está destinado á morir un arte que vé salir para su nuevo lustre y esplendor, campeones tan decididos y atletas tan esforzados, como son los redactores literarios de *La Lucha*, y en especial el señor A. P., con cuyas modestas iniciales se vela uno de los ingenios más fecundos que ilustrará el siglo venidero.

CANTARES se titula la modesta colección que publica el señor A. P., formada únicamente de tres composiciones de aquel género; tres eran, tres, las ideas que bullían en la mente del autor, y resultaron tres magníficos poemitas, condensados en sendas cuartetas asonantadas. Tres eran, tres, y resultaron buenos todos, á diferencia de las tan cacareadas hijas de Elena.

Empieza el autor:

*Me digeron que el amor
resulta de la constancia.*

¡Cuánta sencillez y cuanta modestia! El poeta sienta una premisa, con claro estilo y suave delicadeza, pero la modestia le impide asegurarla, pues no se atreve á consignar ser cierto que de la constancia nazca el amor, y para expresar esta originalísima idea, se vale del ardid de decir *Me digeron*.

La idea es originalísima; no hay duda. Un poeta de escasas facultades y débiles recursos, hubiera asegurado que el amor no nace de la constancia, sino de causas distintas; de una mirada, de una sonrisa, de otros hechos que han sido expresados ya por nuestros poetrastos; pero ¡de la constancia! ningún poeta que no hubiera sido un talento de primera fuerza, se hubiere atrevido á tanto.

Veámos la consecuencia deducida y conoceremos la idea del primer cantar:

*Diez años estuve amando
y me dieron calabazas.*

Es lógico. ¡Y qué desengaño! ¡Cómo hiere al alma el sentimiento que se nota en el último verso del cantar; sentido y lleno de humorismo! El poeta despues, de sacrificar su juventud en aras de su amor, resulta calabaceado.

La consecuencia es lógica, porque si de la constancia nace el amor, pa-

rece justo que del amor nazcan calabazas.

El pensamiento es redondo y saliente.

Hay quien ha supuesto, en desdoro del poeta, que era este cantar, plagio de aquel tan célebre:

*A la puerta del Cielo
venden tomates;
San Pedro que lo supo
compró unas gafas.*

Pero, á la verdad, no encontramos nada plagiado, á no ser que se atribuya á plagio, la semejanza en deducir consecuencia en ámbos cantares; en tal caso, no podría atribuirse á falta de ingenio en el autor, colaborador poético de *La Lucha*, porque ha sabido enderezarlo en forma y fondo completamente distinto, por lo cual no puede sostenerse que haya sido plagiado un cantar que solo ha servido de modelo.

Al contrario, ha logrado superarle, pues, como ya habrá visto el lector, nuestro poeta, dice *Me digeron*, y el cantar que ha servido de modelo, asegura que *En la puerta del Cielo venden tomates*; también le supera extraordinariamente en la consecuencia, pues el primero nos la enseña diciéndonos que *le dieron calabazas*, y el segundo prueba con tal primisa, que *San Pedro compró unas gafas*. Todo es probar, pero aquí no se prueba lo mismo, sino con la misma lógica; y eso de valerse del mismo sistema filosófico para probar dos verdades distintas, no puede ser plagio por ninguno de sus cuatro costados.

Y si el autor, para hacer gala de humorismo, usa de las *calabazas* que le dieron, en el cantar que sirvió de maestro, se usa de las *gafas* de San Pedro, que son ambas cosas tan distintas como un escritor y un escribiente, apesar de ser ambos del arte de la pluma.

Por lo visto, no hay plagio, y por lo tanto puede el poeta *lucheriano* continuar por esta, también escogida, senda, que no morirá la verdadera poesía, como quiso probar el fecundo é ingenioso crítico señor Serrat Banquells.

Los dos cantares restantes, están con poca diferencia á la misma altura, es decir, la profundidad del pensamiento es tal, que el lector no puede menos de meditar con recogido espíritu, ensimismado y arrobado por tanta belleza.

*Ayer decías te amo
y hoy dices que me detestas.
Está visto, la mujer
nunca es mas que una veleta.*

¡Cuanta diferencia de ayer á hoy! ¡que bien dice el poeta para explicarnos la volubilidad de su adorada. Desdémona! ¡Cuanta novedad en la exposición! Nadie lo ha dicho, y si se ha dicho, nadie lo dijo tan bien.

Que efecto produce en el corazón del lector, la exclamación lanzada despues de explicarnos el ayer y el hoy.

¿Se atreverá alguien á dudar que *la mujer nunca es mas que una veleta*? No: si Vdes. no lo sabían, están enterados ya de una de las cualidades de la mujer, y comparar á la mujer con una *veleta*, es tan nuevo y tan verdad, que por esto solo puede considerarse un poeta formando coro entre las notabilidades contemporáneas.

Vamos al otro:

*Cuando lanzas un suspiro
se consume el mundo entero,
y si el mundo se consume
que le pasará á mi pecho.*

Clarísimo, á toda luz.

Consumirse pero en grado superlativo.

El género continua siendo el mismo: este nuevo cantar va dirigido á una muger que lanza suspiros y *cuando lanza un suspiro se consume el mundo entero*. Es una hipérbole tan hermosa de consumirse el mundo por un suspiro lanzado, que raya en lo sublime. Aquí, como se vé, aparte de la galanura de estilo, predomina siempre lo bello y lo nuevo. ¿Quién se ha atrevido nunca á decir semejante cosa? ¿Consumirse el mundo! ¡Que magnífico! Y ¡con cuanta desenvoltura lo dice el poeta; no parece sino que el autor está acostumbrado á emitir bellezas de consunción á troche y moche.

Seguid leyendo el cantar y vereis con cuanta finura os dice el vate que *si el mundo se consume, que le pasará á su pecho*. Naturalmente; una cosa tan débil como es el pecho humano comparado con el mundo, si éste se consume, el pecho debe no solo consumirse, sino aniquilarse.

Han visto Vdes. amados lectores míos, de lo que es capaz un poeta cuando maneja con tal arte y maestría la sublime lira de Petrarca! ¡ah! vate esclarecido, fecundo A. P.; desgarrar el velo que encubre tu nombre, y añadiendo las letras minúsculas que faltan á tus indicadas mayúsculas, danos á conocer quien eres, que si tienes el rostro tan bello como tu trilogía de cantares, no hay duda que tu cara Dulcinea ha estado desagrada al darte calabazas despues de diez años que la estuviste amando.

¡Cuanta ingratitud!

Así pasó á Tasso y á Heine, y así pasa por lo visto al señor A. P.

Queda, pues, probado, que los poetas colaboradores del ilustrado periódico *La Lucha*, pertenecen al género del porvenir, con lo cual, puede demostrarse, que no morirá la poesía, apesar de lo que dijo el sábio crítico señor Serrats, pues, no es fácil que sucumba la musa que es capaz de resistir los efectos y holguras que la tributan los sublimes vates *lucherianos*.—J. R. B.

LATIGAZOS

Al querido *Diario de Gerona* le extraña nuestra actitud para con *La Lucha*.

Y nos aconseja calma.

La tenemos.

Lo que no tenemos es la virtud de ser indiferentes.

Y los partos de *Ll* nos crisan los nervios.

Sobre todo las reincidencias.

Por que han de saber ustedes que dicho *Ll* es una verdadera calamidad.

Una *flözera literaria* capaz de mayores extragos que la *vastatrix*.

Porque contra la pérdida del vino, vino la cepa americana, y contra el señor *Ll* solo existe el preservativo del ridículo para evitar el desarrollo.

Tampoco debemos olvidar lo *contagiosa* que es la enfermedad epidémica conocida por *delirium poeta*.

Lo cual que hace pensar á los gobiernos en la creación de *tonticomios*, porque no es razonable confundir á los locos con los tontos.

Además, *La Lucha* es el único periódico local que da motivos diarios para esta sección.

Y si no dígalos su número de ayer.

Se ofrece incondicionalmente á los conservadores con la pantalla de «guerra á los caciques.»

¿Quieren Vds. mas inocentadas?

Tiempo atrás no dejaba tranquilo al *ilustre procer*, el de las ruinas.

Desde que cambió la cabecera, muestra decidida tendencia por cuanto al clero se refiere.

Pero el sistema es viejo y tonto.

Más le valiera haber exhibido la tablilla *Se alquila* y luego sustituirla por la de *Viva mi dueño*.

Y sobre todo no olvidar su vida y milagros periodísticos.

Más todo el mundo conoce el juego.

Y lo encuentra lógico.

Toda la conducta *consecuente* de *La Lucha* es un reflejo de la *consecuencia* de su *ilustre jefe*.

Este *ilustre* no es el que *BANQUETE* por los clubs tradicionales sino el *electorero al por mayor* señor Romero Robledo.

Si de esto nos pasamos á sus amenidades (?) tropezamos con una pirámide de *ripios* debidos á los titánicos esfuerzos del indispensable *Ll*.

En cuyo trabajo lo único que hay verdad es el *conocimiento de la cosa*.

Se conoce que el autor es práctico en la materia, digo, en el tema.

¡Vamos, criatura ánimo.

Un vecino de Bañolas ha pedido autorización para publicar *La Baylarina* semanario humorístico, ilustrado y literario.

Aconsejamos al futuro compañero no admita en sus columnas poesías (¡que sarcasmo!) como las de *La Lucha*, firmadas por *Ll*, *Gedeón*, *Un carrero*, *Inecioziur*, etc. etc.

Al mismo tiempo ponemos á su disposición una colección completa de *caricaturas locales*.

Una pregunta.

¿*Baylarina* es la mujer del Bayle?

—Dixit.—

CORRESPONDENCIAS

Madrid 20 de Marzo de 1890.

Comienzo mi carta hoy por el Consejo de ministros que ha presidido esta mañana la reina regente.

Pero al hacerlo no significa que haya ocurrido en él cosa alguna de interés. Antes por el contrario, puede decirse que acabó una vez hecho el acostumbrado resumen político interior y exterior por el señor Sagasta; toda vez que ni firma de disposiciones ha habido en la mañana de hoy.

Y sin embargo, á pesar de estas consecuencias negativas, ha sido la única noticia con que ha comenzado el día político en el Salon de conferencias del Congreso.

Mientras en la sesión se llegan á ofrecer incidentes ó sorpresas, todo el mundo estudia y comenta á su antojo lo que ocurre con motivo de la discusión de los presupuestos.

Hay quien opina que la actitud de las oposiciones es otro aspecto de la última conjura, y que se pretende por este camino sino derrotar al gobierno, al menos quebrantarle, restándole fuerzas de la mayoría á cuyo fin procuran votaciones para suprimir partidas del presupuesto, haciendo así que nazca el descontento entre los que resulten más directamente interesados.

El gobierno por su parte ha meditado con detenimiento sobre tal situación y ha escitado el celo de sus amigos para que se hallen en el Congreso y dispuestos á cualquier votación, sobre todo mientras se discutan los presupuestos.

Las minorías y disidentes han hecho otro tanto; pero convencidos ya unos y otros de que no será posible una nueva sorpresa.

Pugilatos de esta naturaleza son causa de un desacierto y un desencanto por parte de los políticos independientes, que vén con pesar como la política española marcha por derroteros distintos de la de las demás naciones.

España que ha pretendido en ocasiones formar al lado de las grandes potencias y ser considerada como tal, tiene que transformarse para ello y variar radicalmente su modo de ser actual.

El señor Cánovas que ha perseguido este ideal cuando se ha encontrado en el poder, no quiere penetrarse de esta verdad y no sospecha que dicha transformación está más próxima de lo que él piensa.

Quizás su advenimiento al poder en la nueva etapa tenga que ajustarse á distintos moldes que hasta el presente, so pena de un fracaso que sería la muerte del partido conservador.

Al abandonar el poder el partido liberal dejará cumplido el programa político y por consiguiente habrá que acometer la resolución de los problemas económicos comenzando por la renovación ó denuncia de los tratados de comercio, con lo cual saldrá la política de los estrechos límites en que se halla encerrada en nuestra patria.

Francia se preocupa actualmente del catastro para rebajar las cargas del contribuyente, sin contar con el cuidado que pone en la marcha de su política exterior.

Alemania quiere resolver el problema arduo de la lucha entre el capital y el trabajo, aunque resulten estériles sus trabajos.

Inglaterra procura llevar á cabo una transformación en su vasto imperio con objeto de estrechar los vínculos de sus heterogeneos elementos y así sucesivamente las demás naciones europeas, todas persiguen algún elevado ideal, mientras nosotros permanecemos inactivos, cuando encerrados en la neutralidad que solo nos conviene, debiéramos consagrarnos en absoluto al desarrollo y fomento de nuestros intereses.

Déjese, pues, la política mezquina y de ambiciones para servir tan solo la causa del país, que es lo que la prudencia aconseja en estos momentos.—M.

Ripoll 21 de Marzo de 1890.

Muy señor mío: Con todo y no estar lejos el día de la publicación en el *Boletín Oficial* de la provincia, de la convocatoria para la próxima elección de diputado á Cortes por el distrito de Puigcerdá, se disfruta políticamente en apariencia una paz octaviana y parece estamos en un periodo de paraxismo político, que á mi escaso entender barrunta cuan, en su día, debe ser empeñada la lucha que se librará entre el candidato oficial D. Manuel Fabra y Ledesma y el de la oposición señor Conde del Valle de Marlés, quien no perdona medio imaginable, ni sacrificio pecuniario, por costoso que sea, para comprar á peso de metal la menor desconfianza de su futura derrota. Sé positivamente que apoyado por el señor Marqués de Aguilar, su infatigable protector, trabaja con tan denodado como secreto ahínco, sin provecho alguno, se recrea en su política como el niño al que candidamente se le engaña haciéndole concebir que pueda llegar la satisfacción del deseo por el anhelado, pero al descorrer el velo de sus flusiones, abate su vuelo, como el pavo real baja la cola y no puede menos de confesar, como lo ha hecho entre sus amigos, que la desconfianza que siente de su triunfo amarga del todo sus días. No puede decir el señor Conde que *LA NUEVA LUCHA* le haya escaseado sus consejos y advertencias, que quizás ha oído con disgusto y creído hijos de la malicia, ó de la oposición de nuestro partido,

porque desgraciadamente aun que se llamo al hombre sexo fuerte, gusta de la honra (máximo cuando aspira á encombrarse en el pináculo del poder) en aras de la etal pretende sacrificar la verdad apesar de que esta no puede ofender á nadie; no crea tal el señor Conde, ninguna animadversión siento por él ni tampoco LA NUEVA LUCHA, pero sin pasión examine el sistema de propaganda que repentinamente ha adoptado, que es insólito y nada mas lo justifica que la conveniencia de poner en actividad, por si sale con barba San Antón, ciertos ardides para burlar á su contrincante. Pero como por nuestra suerte tenemos con nosotros á D. Félix Maciá y Bonaplata que ha sido además de diputado un padre de este distrito por el cual tanto ha abogado, podemos estar tranquilos sin perdernos por confiados, por que es casi seguro el triunfo de la candidatura Fabra sin que hayamos puesto en juego bastardas influencias, ni apelado á medios extremos como lo seria por ejemplo el recurso de, de antemano, recoger firmas para las propuestas de los interventores que han de formar las mesas, porque no se quiere enervar la buena fama del partido, ni esponernos á una merecida y justísima protesta en caso de ser probada semejante infracción de ley por mas que se tuviese la precaución de dejar en blanco las fechas de las propuestas para estamparlas posteriormente á la de la convocatoria. Si este fuese por casualidad el proceder del partido de oposición, en el mismo crimen se hallaria envuolucrada la condena y como consecuencia el desprecio de aquellos adictos al mismo, amantes de luchar noble justa y legalmente.

Aprestémonos pues á la lucha que debe ser tan tenaz cuan bien sostenida por nuestra parte y no vacilo en suponer que esta vez como en las anteriores, verá el pais sus modestas aspiraciones coronadas con inmejorable éxito; y si alguna duda hubiera de las aptitudes de D. Manuel Fabra y Ledesma, admita como garantía de sus promesas que serán hechas, el viaje que por todo el distrito, emprenderá en breve dicho Señor con nuestro querido y respetable amigo Don Félix Maciá y Bonaplata, que probará nuevamente cuanto interés le inspiramos, abandonando por algunos dias, los espinosos asuntos municipales de Barcelona, que exigen una continua atención de parte del Alcalde presidente.

Durante el hoy proyectado viaje, el señor Fabra se dedicará á hacer un minucioso estudio del distrito cuyos intereses mercantiles, industriales y económicos, debe defender calurosamente en las Cortes, y sin estralimitarme de lo justo ni cruzar las regiones del idealismo político, tengo seguridad de que los verdaderos entusiastas por el bien del pais, recibirán una agradable impresión al presentarse el diputado oficial, como tambien este al reconocer á aquellos que le reservan sus sufragios.

Compilando nuevos datos para formular las sucesivas correspondencias, quedo de V. affcno. S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

NOTICIAS Y AVISOS

El corresponsal telegrafico de la prensa asociada de Barcelona, en la relación de las Audiencias de lo criminal que habran de suprimirse, incluyó la de nuestra ciudad.

Creemos que la tal inclusión obedece á un involuntario error de dicho corresponsal y como nosotros creen todos nuestros convecinos; pero por si aquella noticia tuviese algun fundamento, el celoso señor Alcalde de esta ciudad don Emilio Grahit, en nombre de la Corporación que preside, ha escrito á los Diputados y Senadores de la provincia rogandoles interpongan todo su valimiento, para que la supresión no alcance á nuestra Audiencia.

Asi ha demostrado una vez más nuestro querido amigo y correligionario el interes que le inspira la población que administra y por ello le felicitamos muy sinceramente.

—La sociedad *Tranvia del Bajo Ampurdán* celebrará Junta general ordinaria de señores accionistas el dia 31 del actual.

—En el *Boletín Oficial* de antes de ayer convoca el señor Gobernador á elección parcial de un diputado por el Distrito de La Bisbal.

Dicha elección se celebrará el dia 13 del próximo mes de Abril, debiendo designarse los interventores para la formación de las mesas electorales el dia 11 y el dia 16 tendrá lugar el escrutinio general de los votos emitidos en todos los Colegios del distrito, que se compone de los pueblos siguientes:

La Bisbal, Bagur, Calonge, Casavells, Castillo de Aro, Castell de Ampurdá, Corsá, Cruilles, Fontanillas, Fonteta, Foixá, Gualta, San Feliu de Guixols, La Pera, La Tallada, Monells, Montrás, Pals, Palafrugell, Palamós, San Juan de Palamós, Palau Sator, Parlabá, Peratallada, Regencós, Rupiá, San Sadurní, Serra, Santa Cristina de Aro, Torrent, Torroella de Montgrí, Ullá, Ullastret, Vall-llobrega y Vulpellach.

—No se alarme tan pronto *La Lucha*, y reflexione con mas calma.

El dignísimo señor Alcalde de esta ciudad y la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento, de comun acuerdo, han pensado en que seria conveniente habilitar para Audiencia una gran parte del local en que está situada la estación central eléctrica.

La Comisión de Fomento, aceptando tambien la idea, ha propuesto que la fachada del nuevo edificio proyectado *in mentis* continúe la línea que forma el fróntis de la casa recientemente construida para escuelas municipales.

El local será suficientemente capaz, la via pública se ensanchará en el punto de unión de los dos edificios y estrechará al otro extremo, pero dejando siempre sobrado espacio para que el ancho de la calle no sea inferior de 10 metros.

La actual plaza del Molino, como tal es mezquina y de realizarse aquella idea resultará innecesaria. Los propietarios de los edificios cercanos al local que se habilite para Audiencia ganarán indudablemente con la mejora, sobre todo si se considera que á poca distancia se abrirá una hermosa plaza compuesta de las plazuelas del Mercadal y Las Bernardas, que se unirán derribándose, previa indemnización, las casas que las dividen.

La idea bien se vé que no tiene nada de disparatada, como supone con tanta ligereza el periódico reformista, pues la reforma sin resultar perjudicial para nadie resultará beneficiosa para muchos y hermoseará aquella parte de la ciudad.

—La Guardia civil de Castelló de Ampurias ha denunciado á dos ganaderos por apacentar 48 cabezas de ganado lanar y vacuno, sin la debida autorización.

—La goleta francesa *Argol*, embarrancada en la playa de San Pedro Pescador, ha sido destrozada por las olas.

—En la estación telegráfica de Barcelona se hallan detenidos por no encontrar á sus destinatarios, un telegrama dirigido desde Puigcerdá á Agustina Codina y otro dirigido des-

de Port-bou á Vieta (sin señas).

—Ha sido preso en Lóndres Justo Martos, autor de la falsificación de títulos de nuestra deuda exterior.

—Segun noticias de Berlín, los delegados españoles en la Conferencia que se celebra en dicha capital han merecido el honor de ser invitados á un banquete por el Emperador Guillermo II.

—La superficie de los viñedos destruidos y atacados por la filoxera en nuestra provincia, alcanza, segun el *Boletín agrícola* la importante cifra de 26.516 hectáreas.

Calculando en una cosecha regular como término medio, el producto de vino por hectárea en 18 hectólitros, representa aquella superficie para nuestra producción una disminución de 477.288 hectólitros y una pérdida de 9.545.760 pesetas anuales, si se fija el precio medio por hectólitro en 20 pesetas.

—Ayer falleció en esta ciudad nuestro particular amigo D. Francisco Bosqui, Depositario de los fondos municipales y ex-presidente de la «Sociedad Económica Gerundense de Amigos del Pais».

Enviamos á la desconsolada familia del finado nuestro sincero pésame por tan sensible pérdida.

—Hoy se celebrará la solemne procesión del *Via Crucis* que sale todos los años de la iglesia de San Pedro de Galligans. Terminada la procesión predicará el R. P. José Castellá de la Compañía de Jesús.

—Parece que varias Compañías españolas de ferrocarriles han resuelto gestionar del Gobierno que les autorice para cerrar los domingos y fiestas los despachos de pequeña velocidad, reformando al efecto la Real orden de 10 de Enero de 1883, por la que se dispone que las referidas oficinas estén abiertas hasta el medio dia.

—El lunes último pereció ahogada dentro de un pozo en Torroella de Montgrí una muger de 40 años, casada y con cuatro hijos.

El juzgado instruye diligencias para el esclarecimiento de este suceso que ha sido objeto de todas las conversaciones en dicha villa.

—En la inspección verificada durante la última semana por la Comisión de Gobernación del Ayuntamiento, en los mercados y establecimientos de comestibles de esta ciudad, han sido decomisados por insalubres 30 kilos de naranjas, 1 de tomates, 5 cuartos de gallina, 1 de oca, 2 trozos de conejo, 6 kilos de carne de buey y 2 kilos de despojos.

—El mercado de ayer fué uno de los mejores.

Se hicieron muchas ventas de ganados, conservando el bovino sus precios ordinarios. El de cerda se vendió mas barato que en el mercado anterior, adquiriéndose mas de cien cabezas á 140 pesetas por término medio, que fueron embarcadas en la misma tarde para Sabadell.

Ya en los dias anteriores se embarcaron 60 cabezas para Sabadell tambien y otras 60 para Manresa.

—En el *Boletín Oficial* de antes de ayer, se publica un anuncio del señor Gobernador convocando á la Diputación provincial para la celebración de las sesiones ordinarias del segundo periodo del actual ejercicio económico, las que principiarán el dia 1.º de Abril próximo á las 9 de la mañana en el salón de sesiones de la expresada Corporación.

—REGISTRO CIVIL.—Dia 19.—Falle-

cidos: Agustín Viñas, de 87 años.—Nacimientos: 1 hembra.—Dia 20.—Fallecidos: Teresa Pardás, de 70 años.—Nacimientos: 1 varón y 2 hembras.—Dia 21.—Fallecidos: María Montal, de 56 años; Concepción Corral, de 2 meses.—Nacimientos: 1 varón y 2 hembras.

Sesión Municipal.

Ante ayer celebró el Ayuntamiento sesión pública ordinaria, bajo la presidencia del señor Alcalde D. Emilio Grahit y con asistencia de los Concejales señores Vallés, Plá, Garriga, Vicens, Simó, Alsina, Boxa, Coll, Prunell, Palau, Madrenas, Prats, Serra y Torroella.

Después de leida y aprobada el acta de la anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Quedar enterado de un oficio del señor Gobernador civil de la provincia en el que, de conformidad con lo propuesto por la Comisión provincial, se resuelve dar de nulidad la elección de 2.º Teniente de Alcalde, hecha á favor de D. Narciso Plá en la sesión inaugural del Ayuntamiento.

Proceder en virtud de esta resolución á llenar la vacante del referido cargo, resultando el propio señor Plá reelegido por catorce votos contra una papeleta en blanco.

Quedar enterado de las operaciones de contabilidad practicadas en la última semana, de los saldos de la recaudación de arbitrios y de la existencia en caja.

Aprobar en principio el proyecto de presupuesto ordinario para el próximo ejercicio económico de 1890 á 1891.

Nombrar comisionado para el ingreso en caja de los mozos del actual reemplazo al oficial del Negociado de quintas.

Conceder permiso á D. Joaquin Regás para reedificar una casa que posee en la calle de Puente Mayor.

Aprobar en principio el proyecto de alineación de la plaza del Molino, formado por el Arquitecto municipal.

Pasar á la Comisión de Hacienda una instancia de varios cortantes en solicitud de que se reduzcan los derechos de mataderos.

Pasar á la propia Comisión otra instancia promovida por varios comerciantes en súplica de que se destine á los puestos ambulantes de venta un punto distinto del que actualmente ocupan.

Aprobar varias cuentas pendientes de pago.

LA CALVICIE HA MUERTO

POMADA PRODIGIOSA VEGA
DE MARTINEZ
PARA HACER NAGER EL CABELLO Y LAS BARBAS



MARCA DEPOSITADA

Con el uso de este producto, segun marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los veinte dias nace vello en los sitios que ha habido pelo, vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales.

El único producto inventado hasta el dia y el primero en el mundo que produce resultados verdad.

Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

La correspondencia para consultas dirijase al Sr. Martinez en el depósito general, San Vicente 194, entresuelo, derecha, Valencia.

Única casa Sucursal para la venta, en Gerona y su provincia; Peluquería de la Real Casa, de D. Máximo Fernandez.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. El Bto. José Oriol cf. y S. Victoriano mr.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

ALBÚMINA RESTAURADORA SURROCA MEDALLA DE ORO

Fórmula explicativa: Albúmina peptica oxigenada con hierro y quina. Por sus componentes y solubilidad, ningún medicamento le iguala por la facilísima asimilación a la sangre. La acción es rápida para curar la Anemia, Debilidad, Extenuación, Falta de Apetito, Digestiones difíciles, etc., etc. Los señores médicos que la han recetado, reiteran la prescripción de este precioso remedio con verdadero entusiasmo.—3 pesetas frasco: En Gerona, Farmacia del Doctor Perez.

ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 23 AÑOS DE ÉXITOS !!

PASTILLAS Y PÍLDORAS AZODAS
Para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

PÍLDORAS LOURDES
El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

IMPOTENCIA, DEBILIDAD
Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad ó impotencia.

Reseña Histórica

DE LAS MINAS DE LA COMARCA AMPURDANESA,

SU ESTADO ACTUAL

Y

MEDIOS DE FOMENTAR SU EXPLOTACIÓN EN GRANDE ESCALA.

MEMORIA de Daniel Gil y Romo, premiada en el *Certámen literario científico* celebrado en la ciudad de Figueras el día 4 de Mayo de 1888.

Consta de 88 folios en cuarto mayor prolongado con algunos planos de minas intercalados en el texto y por separado el de las demarcadas en el término de Mont-rás y el de las de la montaña de Mondeuá sita en los distritos de San Lorenzo de la Muga y Massanet de Cabrenys. Se reseñan en dicha obra, detalladamente y con precisión, los puntos del Ampurdán en que existen labores mineras, afloramientos ó otros indicios de criaderos de sustancias útiles del reino mineral, especificando el estado é importancia de aquellas y las condiciones y situación de estos; se hace la historia de la legislación minera desde su origen y se proponen, por fin, medios factibles para fomentar en la comarca ampurdanesa las explotaciones mineras en grande escala.

Precio de la obra 4 pesetas ejemplar.

Puntos de venta.—En Gerona: Librería de José Grau, Plateria, 23.
En Figueras: Librería de Francisco Pressas, Aviñonet, 3.
En Barcelona: Librería de A. Verdagner, Rambla, 5.
Id. de Roig hermanos, San Jaime, 3.
Id. de Eudaldo Puig, Plaza nueva, 5.
Id. de Bastinos, Pelayo, 32.
Imprenta de Maneja *Al escudo catalán*, Tres Llits.-5.

OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certámen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Gerona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas.

Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymereich.—Precio 2 pesetas.

Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, desde los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 peseta 50 céntimos.

Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas.

Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución; y en la imprenta de este periódico.

CREDITO BIBLIOTECARIO.

Librería de Dario Rahola

Rambla de Alvarez, 2, Gerona.

En esta librería se expenden toda clase de obras completas y encuadernadas por una sola peseta semanal.

Extracto compuesto de Zarzaparrilla
del **Dr. Ayer**
MEDALLA DE ORO
en la Exposición Universal de Barcelona



Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y C.ª**, Barcelona

NO MAS HERPES.

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-ERPETICA DE BOTTA preparadas por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion.—Véndese en las principales boticas y droguerías de esta ciudad y BORRELL HERMANOS, ASALTO, N.º 52, BARCELONA.

La Ilustracion

NACIONAL

REVISTA SEMANAL

DE

ARTES, INDUSTRIA, TEATROS Y MODAS

Precios de suscripcion

Semestre 9 Pesetas.

Año 18 "

Administración

Almirante, 2, quintuplicado, Madrid.

Callicida Perez.

Con solo cinco dias de usarlo se logra la completa extraccion de los callos y toda clase de durezas de los pies, sin peligro de causar el menor perjuicio, ni sentir dolor alguno.

Precio 4 reales frasco.

DEPÓSITO GENERAL
Droguería y Farmacia del Doctor Perez, Abenadors 2 y 4, Gerona, Hermandades Viejas, 1.
De venta en las principales farmacias.

Tintura Americana y Agua Silvana

PARA EL CABELLO Y BARBA.

De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39. Pormayor, en casa Pagés, Rambla de la Libertad, núm. 11, piso 1.º

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis consunción—cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.

Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vira.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.